

# Amanecer Habanero

Instituto Cubano por la Libertad de Expresión y Prensa

ICLEP

PERIODISMO CIUDADANO CON Y PARA EL PUEBLO

Julio/2024 Año 11 edición 241



En esplendor la venta ilegal de medicamentos

>>2



Sube precio de entrada en Arte en la Rampa con menos expositores

>>3



Las playas del Este capitalino reciben el verano a "capa caída"

>>4

Reparación del Complejo Deportivo José Martí se le va de las manos al régimen >>2



Foto: ICLEP

Complejo Deportivo, municipio Plaza

## Temas de opinión



La pregunta del cubano de a pie: ¿dónde está la Cuba virtual, en redes sociales o en Granma? >5

Economía de guerra, el último slogan de un desastre anunciado

>>6



Fotos: ICLEP

Basurero, 9 de julio, calle División entre Maloja y Enrique Barnet, Centro Habana  
Gobierno llama a que la higiene en los barrios corra por la población

>>3



## En esplendor la venta ilegal de medicamentos

Yamileth Pardo García

**La Habana, 9 de julio, (ICLEP).** El auge acelerado de la presencia de puestos de venta de medicamentos en la vía pública, en coincidencia con el desabastecimiento casi absoluto en las farmacias estatales, se ha convertido en algo común y corriente en la capital cubana.

La impunidad del ejercicio, catalogado por las autoridades como venta ilegal de medicamentos y que tiempos atrás ha sido objeto de operativos policiales con show televisivo incluido, viene dada por la incapacidad del régimen de abastecer sus dependencias de este tipo.

Un ejemplo notorio de la actividad: las calles de la comunidad La Cuevita y la zona del Puente de 100 y Boyeros; por solo traer a colación dos de los sitios más significativos, aunque en la capital abundan muchos más lugares con similares características. En las farmacias callejeras, donde existen una especie de mercados al aire libre, es fácil adquirir cualquier medicina importada o de producción nacional; incluso, hasta kits de cirugía.

Leonor Piña Iturbide, jubilada residente en la calle 314 entre 166 y 168, en el municipio La Lisa, confirmó a los corresponsales que “en las farmacias de la calle” hay de todo. “Hay hasta dipirona que yo creo que hace más de un año no entra a la farmacia”.

Santiago Godín Alonso, jefe de control interno en la Empresa Provincial de Farmacias, dijo a Amanecer: “Esos medicamentos son importados para uso personal, pero los malignos se aprovechan y le dan uso comercial. Lo que si les puedo asegurar es que en nuestra empresa hay un riguroso plan para el enfrentamiento al delito. De aquí no son los fármacos”.



Mercado negro. Foto: ICLEP



## Reparación del Complejo Deportivo José Martí se le va de las manos al régimen

Doris Areche Justi

**La Habana, 14 de julio, (ICLEP).** La reparación del Complejo Deportivo José Martí ya dura más de dos años y hoy no hay certeza de cuándo pudiera concluir. Entre otras razones, algunas de tipo organizativas, la demora en la entrega de materiales y el desvío de recursos.

La obra, en ejecución perpetua, enclavada en Malecón y Avenida de los Presidentes (calle G), municipio Plaza, comenzó la reparación con el compromiso de ser concluida en no más de seis meses; dos años después está como el primer día.

“Pasan dos meses y no llega un saco de cemento. Otras veces, deberían llegar 50 sacos y solo llegan 25 o 30, y nadie sabe nada ni explica nada. Desaparecen en el camino; pero los sacos están en los papales. Dicen que los necesitó tal empresa, y que después los paga”, reseñó con lujo de detalles a Amanecer Habanero el albañil laborante en la obra Gilberto Valdés Falcón, vecino de la calle 15.



**Complejo deportivo. Foto: ICLEP** Carlos Hernández Fleitas, quien trabaja como cartero y vive en la calle Calzada, comentó a los comunicadores que ya nadie presta atención en ese lugar porque es más de lo mismo.

“Es como ver un basurero en la calle, uno se habitúa. Lo del Gobierno todo es así, eso ahí empezó con tremendo ritmo, pusieron bandera cubana y propaganda, y después se apagó”.

Diosdado Reyes Triana, funcionario deportivo en Plaza, dijo a los reporteros: “Los problemas que enfrenta la reparación del Martí son los mismos que afectan hoy a cualquier obra en Cuba, la situación que sufre el país”.

## SOBRE EL IDIOMA

### ORTOGRAFÍA DE LA LENGUA ESPAÑOLA

- Para los grupos consonánticos, se constata la tendencia a la pronunciación simplificada. Suelen decantarse por mantener el grupo consonántico en la escritura los especialistas de los distintos ámbitos científicos y, en general, los hablantes cultos, pero se considera asimismo válido el empleo de las variantes gráficas simplificadas. Por ejemplo, “sicología, siquiatra, setiembre, etc.”. Pero se recomienda emplear el prefijo **pos-** frente a **post-**: *posdata, posoperatorio*, salvo que la palabra empiece por **s-**: *postsimbolismo* y no *\*possimbolismo* (Ort. 2010, p.187).
- La pronunciación de la **x** de *México, Texas, Nebrixa...* Suena como [jj], nunca como [ks]. Por tanto, léase *Méjico, nTejas, Nebrija...* (Ort. 1999, p. 29 y Ort. 2010, p. 157).



## Sube precio de entrada en Arte en la Rampa con menos expositores

Frank Abel García Enrich

**La Habana, 8 de julio, (ICLEP).** La actual remontada en el precio de la entrada al centro expositor Pabellón Cuba, sede de la edición XXIII de la tradicional feria Arte en la Rampa, no corresponde con un salto en calidad respecto al año anterior. Por el contrario, disminuyó el número de expositores.



Pabellón Cuba. Foto: ICLEP

En esta ocasión, acceder al sitio, ubicado en la calle 23 entre M y N, en el municipio Plaza, pasó a costar de 30 a 80 pesos en el intervalo de dos versiones. Alzada que ha sido criticada por quienes asisten habitualmente a estos eventos.

El complemento de la mala noticia llega por la caída en el número de expositores que participan en la actual versión del evento. En estos momentos, solo están participando 88 artesanos; 42 menos que en la edición pasada.

“Estas ferias, como toda la dinámica del país, se viene

abajo. Ya esto no tiene nombre, todos los años le suben el precio a la entrada sin un respaldo en calidad. Recuerdo que cuando empezaron las ferias la entrada valía dos pesos”, comentó al boletín el trabajador de una agencia de seguridad José Ernesto Infante Garrido, quien radica en la calle 21.

Lilia Núñez Berdayes, subdirectora de programación de la Dirección Municipal de Cultura en Plaza, dijo a los reporteros: “Pese a los criticones de siempre, la feria de este año será un éxito y cumplirá las expectativas de la población”.



## Gobierno llama a que la higiene en los barrios corra por la población

Yan Carlos Díaz Puente

**La Habana, 9 de julio, (ICLEP).** Funcionarios del Gobierno y del Partido en la capital instaron a la población a higienizar los barrios ante “la crítica situación higiénico-epidemiológica que se avicina en posibles contextos meteorológicos extremos”, característicos de la etapa estival.

El llamado, que deja entrever la incapacidad empresarial para ocuparse de funciones propias del régimen, fue hecho durante una reunión del Grupo Temporal de Trabajo de La Habana; aunque sin ofrecer cifras específicas sobre la cantidad de casos de dengue, y sin confirmar la presencia de casos de Fiebre de Oropouche en la capital.

“Creo que ya esto supera la desvergüenza, cómo nosotros vamos a eliminar los microvertederos y resolver lo de las fosas tupidas. ¿Dónde está Comunales, Aguas de La Habana y demás empresas? ¿Van a dejar de hacer lo poco que hacen?”, declaró a los corresponsales el capitalino Francisco Abad Domínguez,

vecino de la calle Escobar, en Centro Habana.

La técnica en Contabilidad Jessica Pérez Acebal, domiciliada en la calle 5ta., en el municipio Plaza, expresó a Amanecer que la tarea que está pidiendo el Gobierno es comparable a “luchar contra molinos de viento, pues La Habana completa es un basurero”.

Lisbety García Gil, funcionaria de la Dirección Provincial de Salud, dijo a los comunicadores: “Siempre hay quienes manipulan las cosas. Lo único que se le está pidiendo a la población es que en esta etapa difícil todos debemos aunar fuerzas, Gobierno y barrios. Eso es todo”.



Basurero. Foto: ICLEP

## CONOCE TUS DERECHOS

### CAPITULO V

#### El Consejo de Seguridad

#### Arreglos pacíficos de controversias

#### Votación

#### Procedimiento

El Consejo de Seguridad podrá celebrar reuniones en cualesquiera lugares, fuera de la sede de la Organización, que juzgue más apropiados para facilitar sus labores.

#### Artículo 29

El Consejo de Seguridad podrá establecer los organismos subsidiarios que estime necesarios para el desempeño de sus funciones.

#### Artículo 30

El Consejo de Seguridad dictará su propio reglamento, el cual establecerá el método de elegir a su Presidente.

#### Artículo 31

Cualquier miembro de las Naciones Unidas que no sea miembro del Consejo de Seguridad Nacional podrá participar sin derecho a voto en la discusión de toda cuestión llevada ante el Consejo de Seguridad cuando este considere.

### Capítulo VII



## Villas y hoteles de la Cadena Isla Azul solo brillan en paquetes publicitarios

Emanuel Pratt Ramos

**La Habana, 4 de julio, (ICLEP).** Los altos precios de hospedaje en villas y hoteles de la Cadena Isla Azul en el circuito capitalino, entre 1 750 y 11 700 pesos la jornada, no armonizan con el estado técnico ni confort de las instalaciones. Así lo expusieron a este medio informativo varios habaneros.

Entre la revelación de detalles de los ciudadanos resaltan: paredes despintadas o descascaradas; cercas perimetrales rotas, en ocasiones rodeadas de hierbazales; muebles con desperfectos y hasta puertas en las que una tabla sustituye al cristal inexistente.

En pocas palabras, el estado de muchas de estas instalaciones en la capital en nada hace honor a los cánones internacionales de la poderosa industria de la chimenea sin humo.

Daymé Mosquera Fernández, enfermera que reside en la calle Massip, en el municipio

Regla, contó a los reporteros que en los alrededores de la Villa Bacuranao "lo que hay es un matorral". "Imagínese la mosquitera", añadió.

Por su parte el fotógrafo Valentín Fiallo Blanco, vecino de la calle Pedro Nuevo, en Centro Habana, expresó al boletín: "Yo iba a reservar en Villa Hermosa, pero aquello da grima".

El inversionista de la Cadena Isla Azul, Damián Heredia Montes, dijo a los corresponsales: "Sabemos que tenemos problemas, pero la situación no es tan crítica como la pintan; y respecto a las instalaciones, hay planes inmediatos para proyectos de reparaciones".



Hotel Vía Blanca. Foto: ICLEP



## Las playas del Este capitalino reciben el verano a "capa caída"

Yunia Díaz Vázquez

**La Habana, 12 de julio, (ICLEP).** El panorama que cuentan los habaneros sobre el inicio del verano en playas del Este, principal escenario playero en periodo vacacional de la capital, no puede ser menos alentador: pobre gastronomía, lámparas del alumbrado público rotas, construcciones en ruinas y playas sucias.

Como siempre, la propaganda del régimen va por un lado y la realidad por otro. En los medios informativos estatales la algarabía sobre esta etapa estival ha sido poderosa; y hasta una canción, "modo verano", han lanzado en apoyo al "verano feliz" que este año 2024 tendrán todos los cubanos de la Isla.

Laura Godoy León, dependiente en una panadería y domiciliada en la calle Morro, en el municipio Habana Vieja, expresó a los corresponsales: "Es vergonzoso que en verano los quioscos que están por el



Playa Bacuranao. Foto: ICLEP

parque de la rotonda de Guanabo a las 10:00 de la mañana ya no tenían nada que vender".

El bibliotecario Yansel Bustamante Valdivia, quien reside en la avenida 7ma., en Habana del Este, refirió al boletín que a nadie debe extrañar el exceso de propaganda en "algo que está muerto y este año también será un desastre".

Alfredo Soto Arce, funcionario del Gobierno provincial, dijo a los reporteros: "Este año se ha trabajado duro para asegurar las actividades del verano. Esperemos que nuestro pueblo revolucionario lo disfrute al máximo".



## En "erupción" las críticas a mala calidad de lámparas led en tiendas MLC

Amarilis Torres Saldívar

**La Habana, 2 de julio, (ICLEP).** Continúa sonando, cada vez con más fuerza, la mala calidad de las lámparas led que comercializan las tiendas en MLC del régimen.

Las denuncias en redes sociales y a medios independientes de prensa llueven. Los comentarios apuntan a la corta duración de las luminarias, apenas tres meses después de adquiridas.

La técnica en Economía Dafne Hurtado, quien reside en la calle 29, en el municipio Plaza, narró a los corresponsales su desdicha personal respecto a su compra en la tienda en MLC Carlos III: "Compré cinco bombillos

y ya ninguno sirve. Lo peor, cada uno me costó 1.50".

"Nosotros le probamos los bombillos a los clientes antes de la venta. Es habitual que eso se haga. Yo no sé



Casa del Electricista, calle Galiano entre Neptuno y San Miguel. Foto: ICLEP

porque dicen eso", expresó a Amanecer el dependiente de la ferretería La Cubana, Aníbal Sánchez Morales, vecino de la calle Apodaca.

Claudio Angarica Ríos, electricista domiciliado en la calle 120, en el municipio Marianao, expresó al boletín: "Yo desistí de comprar los bombillos en las tiendas en MLC; le tengo más confianza a los particulares. Todo lo del Gobierno apesta".

De acuerdo con Yasmany Cardona Lugo, especialista en control de calidad de la Cadena de Tiendas Caribe, es imposible lo referente a las denuncias. "Nuestros productos pasan por un riguroso control de calidad", acotó.



## La pregunta del cubano de a pie: ¿dónde está la Cuba virtual, en las redes sociales o en Granma?

Aniuska Paredes López

Dicen los que saben, que uno de los grandes errores de los hombres, y por extensión de los regímenes cerrados, es pensar que los otros no piensan; que el prójimo es fácil de tupir. Esa errata la comete a diario la dictadura, pues callar no siempre significa aceptar. Hoy, no hay otro sector más avispado dentro de la Isla que el cubano de a pie.

Elevar la expectativa a quienes sufren la miseria en los barrios, hacer creer que a la vuelta de la esquina las cosas van a mejorar, siempre ha sido una práctica recurrente del régimen. Luego, todo continúa igual o peor y toca el turno a las justificaciones, que dan paso a nuevas expectativas. Es un círculo vicioso que ya dura 65 años y que hoy nadie se traga.

Pero, ¿dónde poner el foco de la tesis que se quiere desarrollar? La luz de este trabajo radica en que pese a que el Gobierno tiene plenitud de conocimiento de lo que cree y no cree la gente de a pie —a diario tienen personas recogiendo opiniones en la calle—, continúan atiborrando a sus medios masivos de comunicación de grandes titulares sobre proyectos que nadie duda no llegarán a ninguna parte; 65 años no es cosa de días.

Acerca de los paquetes propagandísticos que suele soltar Granma y los noticieros de televisión, que incluyen, además de los titulares altisonantes, cartas de intención, fotografías de funcionarios cubanos y extranjeros firmando futuros grandes acuerdos, la gente sabe —el perro los ha mordido muchas veces— que al final por una o más cual razón ninguno se cumple. Entonces, para qué continuar con lo mismo

El descamisado no olvida todo el aparataje de difusión con el parque eólico de La Herradura, en Pinar del Río, o del proyecto de la biomasa para la

generación de electricidad en el central azucarero Ciro Redondo, en Ciego de Ávila, por solo referirnos al tema vigente de los apagones. Nada, mucho ruido y pocas nueces.

Ahora, el más reciente paquetazo informativo del régimen, que intentaba levantar las expectativas de la gente de barrio respecto al fin de los cortes eléctricos en los meses de julio y agosto, los mil megawatt de energía solar en los próximos dos años; donde al menos la mitad iba a estar listo para finales de junio. Ha transcurrido medio julio y los apagones continúan. El cuartico está igualito, como dice la tonada musical.

El objetivo a perseguir con este último paquetazo iba en función de que la gente se ilusionara con aquello de que “la energía solar nos va a salvar de los apagones en el verano”. Pero el cubano de la calle de bobo no tiene nada, y sabe que cada día es una avería o un mantenimiento; y el susto constante de la salida de la Guiteras. Es el mismo cuento de siempre.

Ahora mismo, lo concreto, qué tiene hoy el Gobierno para el pueblo cuando el problema de la Isla es estructural. Nada a mediano o largo plazo, solo parches. Entonces, ¿dónde está la Cuba virtual, en las redes sociales o en Granma? Es la pregunta del cubano de a pie.



Central Ciro Redondo. Foto: EcuRed

## Nacionales



### Entra en vigor el tope de precios al pollo, la leche, el aceite y otros productos en las mipymes de Cuba

Pese a cuestionamientos y una presunta marcha atrás anunciada la pasada semana, el Ministerio de Finanzas y Precios de Cuba puso en vigor a partir de este lunes 8 de julio el tope de precios a la venta minorista por las mipymes de varios alimentos básicos, según la nota de DIARIO DE CUBA.

De acuerdo con la Resolución 225 de esa entidad, hecha pública en la *Gaceta oficial* número 61, el precio de venta del kilogramo de pollo troceado será de 680 pesos, equivalente a 2 dólares, según el valor de la divisa estadounidense en el mercado informal.

Además, el litro de aceite vegetal, exceptuando el de oliva, será de 990 pesos (2,99 dólares); el kilo de salchicha a 1.045 pesos (3,07 dólares); el kilo de leche en polvo a 1.675 (4,92 dólares); el kilo de pasta alimenticia a 835 (2,45 dólares), y el kilo de detergente en polvo a 630 pesos (1,85 dólares).

### El miedo a los derrumbes aumenta con la temporada de lluvias en Cuba

La semana pasada, tras varios días bajo el temporal, se registraron en La Habana unos 20 derrumbes que dejaron al menos un muerto y varios heridos, apunta EL PAÍS.

No tanto las lluvias, sino la calma que llega cuando deja de llover. Es ese el tiempo en que el sol seca los edificios viejos de La Habana, que se cuartejan, se deterioran.



## Internacionales



### La OTAN trata de blindarse frente a un posible regreso de Donald Trump en EE UU

Los aliados han acelerado las medidas de protección a Ucrania y de impulso a la industria europea de defensa en la cumbre celebrada esta semana en Washington.

El candidato republicano a las elecciones presidenciales de EE UU, Donald Trump, estaba muy lejos de Washington —haciendo campaña en Florida, su Estado de residencia y donde el jueves por la noche recibió al primer ministro húngaro, Viktor Orbán, cercano a Rusia, según publica EL PAÍS.



Silvia Alonso Urrutia

## Economía de guerra, el último slogan de un desastre anunciado

El último lema del régimen, la llamada economía de guerra, en realidad no hace justicia a este concepto. Los entendidos de abajo, el pueblo, sabe que el objetivo está más enfocado en control sobre la dinámica existencial de la Isla y menos a regular los recursos que tributen a la propaganda comunista dirigida al resto del planeta. Aún no se ha cancelado un evento.

Es cierto que la economía cubana es un desastre que viene dando tumbos hacia abajo desde hace ratos. En claro lo dejó la viceministra primera de Economía y Planificación, Mildrey Granadillo de la Torre, cuando dijo que dicha medida busca ajustar el presupuesto del año 2024 a las condiciones que hoy tiene el país.

¿Y cuáles son estas condiciones? Los indicadores que marcan la ruta hacia el final de un túnel al revés, sin luz. Según la oficina ONEI, un país que finalizó el pasado año con una inflación del 30%, una economía que en lugar de crecer se contrajo en 2% y una depreciación de la moneda cubana de más del 50% respecto al dólar y al euro en el mercado informal.

Todo lo anterior se sabe, pero si estamos en estas condiciones el concepto de

economía de guerra, que no es más que el manejo del ritmo productivo y de gastos de un país en caso de conflicto armado o situaciones como la de la pasada pandemia, por qué ni por asomo se ha detenido el flujo constante de los costosos eventos, con participación internacional, en Cuba.

Entonces, surge la duda: ¿esta medida extrema será otra panfletada ideológica en busca de más cerrazón para ganar tiempo, o un plan efectivo en pos de comenzar a salir del hueco en que se encuentra la Isla? Es decir, la lógica del abecé humano contrapuesta a la lógica del poder castrista.

Lo significativo del caso es que la economía socialista cubana nunca ha dejado su condición extrema o de guerra —a no ser cuando el alto subsidio de la Unión Soviética—, debido a que ha estado más en función de la ideología y menos de la producción eficiente de bienes.

No obstante, ¿hacia dónde enfocan los tiros del régimen? Desde ya se avizoran hacia el incipiente sector privado, hacia las prohibiciones y el tope de precios a campesinos particulares. Esto es, un enfrentamiento constante contra la riqueza ajena, contra el mercado y la libre empresa, en lugar de buscar formas para producir.



Viceministra Mildrey Granadillo de la Torre.

Foto: Wikipedia

Esta palabrería picante, que un día pudiera ser “guerra de las galaxias contra Cuba” —porque nadie duda que seguirán subiendo la parada—, solo busca hincar el cosquilleo en las mentes de los nacionales, para sembrar la idea de que ahora sí encontramos el rumbo. Pero, todos estamos más que claros de que solo se trata de otro anuncio de altos decibeles, característico de la propaganda del régimen.

En qué terminará todo esto. Ya de antemano puede imaginarse, en nada; a la vuelta de unos meses se olvidará y vendrá otro dicharacho de estos. Por tanto, el último slogan del régimen, economía de guerra, no aplicará más allá de la prolongación de un desastre anunciado.



### Noticia

Donael Bravo Pérez

## Promesa de solución de tres días en la calle Ánimas se dilata a un mes

**La Habana, 14 de julio, (ICLEP).** La promesa de las autoridades de poner a punto y transitable varios tramos destruidos de la calle Ánima en menos de tres días, ya rebasó el mes sin solución. La zona es un desastre, y para rematar, la fosa localizada a un costado del Hotel Plaza comenzó a drenar hacia los tramos de aceras demolidos.

Cuentan vecinos a este medio informativo, que luego de numerosas quejas sobre el estado lamentable de la vía pública donde residen, ubicada entre las arterias Zulueta y Monserrate, en La Habana Vieja, el Gobierno municipal se había comprometido a través de Aguas de La Habana con la solución en el plazo antes mencionado.

Grisel Peralta Ravelo, cuentapropista

que vive en la calle Ánima, dijo a Amanecer que en la zona hay varias cafeterías y la peste y los accidentes, sobre todo de personas mayores, son una constante; más adelante agregó: “Vienen los inspectores y la única solución es presionar para que cierren las cafeterías y más viejos no se caigan, o la peste no esté donde se venden alimentos”.

También Tomas Losada Delgado, camarero en un restaurante privado y residente en la calle Zulueta, confirmó al boletín la crisis que se vive en Ánima por el incumplimiento de la promesa del régimen: “Entre las aceras llenas de huecos y agua podrida uno no sabe cómo va entrar aquí, porque a veces el portal se llena de agua sucia”.



Calle Zulueta entre Ánima y Neptuno, municipio Habana Vieja. Foto: ICLEP

Amed Duquesne Orta, funcionario de la intendencia del Gobierno de Habana Vieja, dijo a los reporteros: “Es que la gente se desespera, ya hemos hablado con los vecinos en varias ocasiones y les hemos dicho que pronto se resolverá esa situación”.



## Marcha “a tumbos” entrega de tarjetas del Banco Metropolitano

Victoria Rivero Oña

**La Habana, 13 de julio, (ICLEP).** La demora en la entrega de las tarjetas magnéticas en las sucursales del Banco Metropolitano unido a otros inconvenientes, prosigue caracterizando la inestabilidad de este proceso en la capital. En tanto, la calidad de la cartulina empleada genera desconfianza en la clientela; algunos de los cuales, según dijeron a este medio informativo, están obligados “a carabina” a recurrir al servicio, en medio de un contexto de bancarización impuesta por el régimen.

“A mí me dijeron que la tarjeta demoraba 20 días en salir y ya ha pasado un mes y todavía no está”, expresó a los corresponsales la ayudante de cocina María de los Ángeles Torres Santana, vecina de la calle Jovellar, en Centro Habana. Yandri Mejías Zúñiga, quien se desempeña como técnico de celulares y vive en la calle 25, en el municipio Plaza, contó al boletín: “En noviembre del año pasado mi mamá y yo nos hicimos las tarjetas juntos y se han despegado casi por completo. Fuimos al banco y nos dijeron que teníamos que cambiarlas. Las cancelaron y desde entonces llevamos 45 días en esto y sin poder usar Transfervóvil”.

Nadiuska Veranes Orozco, subgerente comercial del Banco Metropolitano, dijo a los reporteros que la entrega de las tarjetas es responsabilidad de Trasval (Traslado de Valores).

“Respecto a la calidad de las tarjetas los usuarios deberían ser más cuidadosos. Hemos sabido que hay clientes que las utilizan hasta como cucharas, para comer. Las tarjetas son de óptima calidad”, agregó Veranes Orozco.



Tarjeta magnética. Foto: ICLEP



## Tiendas en MLC de la Cadena Caracol obligadas a vender en pesos cubanos

Maykel Arango Tejada

**La Habana, 14 de julio, (ICLEP).** Las tiendas de la Cadena Caracol en la ciudad se ven obligadas a vender en pesos cubanos para no cerrar. En esto coincide la escasez de bienes en oferta y una disminución de la presencia de divisas en el mercado cambiario informal.

No obstante, la política de precios abusivos del régimen se mantiene invariable. Una almohada, por solo poner un ejemplo, puede costar 1 500 pesos. La cifra representa un valor inferior en 28 pesos al monto de la pensión mínima de jubilación aprobada en la Isla.

Ramón Peñate Guerra, cocinero que vive en la calle Víctor Alvarado Corrales, Aguilera, en el municipio 10 de Octubre, contó al boletín que la tienda dispuesta en Concha y Luyanó vende un short “en el insólito precio de 3 000 pesos, y el par de zapatos en otra barbaridad de dinero”.

Las tiendas de la Cadena Caracol son conocidas principalmente desde su fundación



Tienda Mi Hogar. Foto: ICLEP

por la comercialización de productos en divisas en zonas turísticas y hoteleras. Estas ventas en Moneda Nacional no dejan de ser un hecho novedoso, que muestra señales de que la debacle que hunde al país ha tocado puertas en las dependencias de Caracol.

Víctor Alvarado Corrales, subdirector económico de la división de la Cadena Caracol en playas del Este, dijo a los corresponsales: “Lo importante es que continuamos prestando servicio a nuestro pueblo. En otro orden, los precios de momento no podemos bajarlos; pero en el futuro pudiera ser una opción”.

## Sociales

### Enfermedades Transmisibles OPS/OMS

#### ¿Cuáles son las 10 enfermedades más contagiosas?

7. La **Rubéola**, se considera una de las enfermedades más contagiosas del mundo. Es causada por Rubella virus (RuV). Esta infección cursa por una erupción cutánea característica, aunque el 25-50% de los pacientes son asintomáticos. El agente causal se trasmite de una persona a otra a través de gotículas respiratorias.

## Opiniones de los habaneros

**Ricardo Bertrán Rosell**, vecino de la calle Ánima entre Zulueta y Monserrate, dijo: “Mira, ahora mismo, por qué es necesario el boletín aquí. Ustedes están viendo lo que está pasando con la promesa de arreglar la acera y lo de la fosa del costado del Hotel Plaza. Es promesa del Gobierno y nada más. Por eso, hoy el barrio tiene puesta la esperanza en la publicación que saldrá en Amanecer Habanero. Esa es la importancia del boletín”.

Promociónese gratuitamente. Una opción única

**MAS SILICONAS**

Especialista en tratamientos post-operatorios para cirugías plásticas.

PUEDES SER LA MUJER QUE QUIERAS SER PORQUE LA BELLEZA ES DISCIPLINA

(+53) 56 353576

ESTUDIO FOTOGRÁFICO

**La Casa Amarilla**

O FARRIL 214 / JUAN B. ZAYAS Y LUZ CABALLERO VIBORA 10 DE OCTUBRE 7 642 9311- 7 883 4984

KAREN

QUINCES BODAS

SONANDO EN CUININOS

**Corriente Martiana**

**ASIC**  
ASOCIACION SINDICAL

**LIBERTAD**  
MIGUEL ENRIQUE GIRÓN VELÁZQUEZ

Consejo de Redacción

Director: Juan Manuel Moreno Borrego

Periodistas: Amarilis Torres Saldívar, Doris Areche Justí, Donael Bravo Pérez, Yan Carlos Díaz Puente, Emanuel Pratt Ramos, Maykel Arango Tejada, Silvia Alonso Urrutia, Frank A. García, Victoria Rivero Oña, Yunia Díaz Vázquez, Yamileth Pardo García, Aniuska Paredes García.

Sede: Calle H 159, entre Calzada y 9na, Vedado, La Habana.

Email y teléfono de la sede: [morenoborregojuanmanuel@gmail.com](mailto:morenoborregojuanmanuel@gmail.com) no: 53028494

Director General del ICLEP en EE.UU.: Normando Hernández

Director Administrativo: Ervin Ibarra

Email: [institutocubano@gmail.com](mailto:institutocubano@gmail.com)

Si usted desea recibir el boletín vía correo electrónico escriba a [morenoborregojuanmauel@gmail.com](mailto:morenoborregojuanmauel@gmail.com)

**Distribución gratuita**